



EL proyecto MK Ultra o Programa de Control Mental de la CIA, fue un programa secreto e ilegal diseñado y ejecutado por la Agencia Central de Inteligencia de Estados Unidos (CIA) para experimentación en seres humanos. Estos experimentos en humanos tenían el objetivo de identificar y desarrollar nuevas sustancias y procedimientos para utilizarlos en interrogatorios y torturas, con el fin de debilitar al individuo y forzarlo a confesar.



Dicho programa fue organizado por la División de Inteligencia Científica de la CIA, en coordinación con el Cuerpo Químico de la Dirección de Operaciones Especiales del Ejército de Estados Unidos. El programa se inició en la década de 1950, oficialmente sancionado en 1953 y hasta 1964 comenzó a reducir de forma paulatina sus actividades, para finalmente ser discontinuado en 1973.

Este programa estuvo ligado a muchas actividades ilegales, entre ellas, el uso de ciudadanos estadounidenses y canadienses como sujetos de prueba en contra de su voluntad, lo que llevó a cuestionar su legitimidad.

MK Ultra utilizó muchas metodologías para manipular el estado mental de los sujetos de prueba, como la alteración de sus funciones cerebrales con la administración de drogas psicotrópicas como el LSD y otros productos químicos, además de técnicas como la hipnosis, privación sensorial, aislamientos, diversas formas de tortura y abusos verbales y sexuales.



El alcance de MK Ultra fue muy grande, realizándose investigaciones en 80 instituciones, incluyendo 44 colleges y universidades, además de hospitales, cárceles y compañías farmacéuticas. Los operarios de la CIA utilizaban estas instituciones como fachada, aunque muchas veces los altos cargos de estos lugares eran conscientes de las actividades que la CIA realizaba.

Después de unos años, la Corte Suprema de Estados Unidos definió el programa como:



«La investigación y desarrollo de armas químicas, biológicas, radiológicas y materiales capaces de emplearse en operaciones clandestinas para el control del comportamiento humano, el programa consistió en 149 subproyectos que la agencia contrató a varias universidades, fundaciones dedicadas a la investigación e instituciones similares. Participaron al menos 80 instituciones y 185 investigadores privados. Debido a que la CIA financió MK Ultra indirectamente, muchas de las personas que participaban no sabían que se trataba de la agencia».

En 1977, una solicitud a la Ley por la Libertad de la Información, permitió descubrir un fondo con 20 mil documentos relacionados con MK Ultra, que condujo a nuevas audiencias en el Senado ese mismo día. En julio de 2001, algunos restos residuales de información sobre MK Ultra que aún eran secretos fueron desclasificados.

El programa fue iniciado por orden de Allen Dulles, director de la CIA, en 1953. El primer jefe del programa fue Sidney Gottlieb. El objetivo principal era producir una droga que obligara al sujeto a decir la verdad. Pero había aproximadamente 150 proyectos de investigación en el programa y aún no se conoce el propósito real de todos ellos.

La agencia gastó cientos de millones de dólares en estudios para controlar o influenciar la mente humana, con el fin de mejorar sus capacidades de extraer información de los individuos resistentes a los interrogatorios.



Un documento fechado en 1955 de MK-Ultra, brinda información sobre el estado y magnitud del esfuerzo, mediante estudios con drogas que alteran la conciencia:

- 1.- Sustancias que promovían el pensamiento ilógico y la impulsividad hasta un punto en que el sujeto perdía la credibilidad en público.
- 2.- Sustancias que aumentaban la eficacia de la mentalización y de la percepción.
- 3.- Materiales que prevenían o contrarrestaban los efectos del alcohol.
- 4.- Materiales que promovían los efectos intoxicantes del alcohol.



- 5.- Materiales que producen síntomas y signos de enfermedades reconocibles en forma reversible de manera que pueden ser utilizados para hacer creer a las personas que están enfermas.
- 6.- Materiales que ayudan a una inducción rápida de hipnosis o potencian su utilidad.
- 7.- Sustancias que mejoraban las capacidades de los individuos para soportar la privación sensorial, la tortura y la coerción durante la interrogación y el llamado «*lavado de cerebro*».
- 8.- Métodos físicos para producir amnesia en eventos precedentes o durante su uso.
- 9.- Métodos físicos para producir shock y confusión durante periodos extendidos de uso y uso subrepticio.
- 10.- Sustancias que producen incapacidad física como parálisis de las piernas, anemia aguda, etcétera.
- 11.- Sustancias que producen euforia «pura» sin depresión posterior.
- 12.- Sustancias que alteran la estructura de la personalidad de tal forma que el receptor se ve facilitado al ser dependiente de otra persona.
- 13.- Material que produce confusión mental como la del tipo en la que el individuo se ve imedido a cuestionar las órdenes que se le dan.
- 14.- Sustancia que reduce la ambición y la eficiencia laboral cuando son administradas en cantidades indetectables.
- 15.- Sustancias que promueven déficit auditivos o visuales, preferiblemente sin efectos permanentes.
- 16.- Píldora Nocaut que se puede administrar en bebidas, comidas, cigarros, aerosol, etcétera, que debía ser segura da usar produciendo amnesia, y ser portátil para utilizarla por agentes de campo.
- 17.- Un material que pudiera ser administrado subrepticamente por las vías descritas anteriormente, y que en pequeñas cantidades hiciera que un hombre quedara completamente inhabilitado.

El escándalo público sobre el MK-Ultra comenzó en Estados Unidos en 1975, después del suicidio de Frank Olson, quien dos años antes se había lanzado desde el décimo piso de un edificio de Manhattan, aparentemente como consecuencia de un ataque de locura. Un detalle que sorprendió entonces, fue que el Consejo General de la CIA declaró que Olson murió en un «*acto de servicio*».



Olson era químico al servicio del ejército y estaba participando en investigaciones secretas sobre los efectos del LSD en el cerebro humano, para conocer el modo de empleo de alucinógenos durante los interrogatorios.

Una comisión del Congreso ante la que fue obligado a declarar el almirante Stansfield Turner, director en ese entonces de la CIA y amigo de Jimmy Carter, reveló que los experimentos formaron parte de un programa secreto sobre control mental, bautizado como MK-ULTRA.

Retomando el tema de los experimentos, muchos de estos se llevaron a cabo mediante la administración de radiación y drogas, especialmente LSD, pero también se usaron barbitúricos y anfetaminas de forma simultánea, proceso que se abandonó debido a que la muerte del interrogado era muy frecuente.

Los sujetos de las pruebas eran empleados de la CIA, miembros de los servicios militares, médicos, agentes del gobierno, indigentes, prostitutas, pacientes con enfermedades mentales y miembros del público, muchas veces sin que los involucrados supieran lo que se hacía con ellos ni se solicitara su consentimiento.

Supuestamente, fueron las drogas las que causaron mayor daño cerebral, obligando al sujeto de prueba a ver cosas y a hacer lo que la agencia quisiera. La droga que sí se podría afirmar que se utilizaba fue el conocido LSD.

Los esfuerzos para «reclutar» a los sujetos de prueba eran generalmente ilegales, sin tomar en cuenta la administración del LSD, que fue legal en Estados Unidos hasta el 6 de octubre de 1966. En la Operación Clímax de medianoche, la CIA estableció varios burdeles para obtener una selección de los hombres para los que sería demasiado vergonzoso hablar sobre los acontecimientos. Los hombres fueron tratados con LSD, los burdeles estaban equipados con espejos de un solo sentido y las sesiones fueron filmadas para estudiarlas posteriormente.

En algunos casos, la participación de los sujetos fue de común acuerdo, los sujetos parecían



ser elegidos para los experimentos incluso más extremos, entre ellos, algunos donde se les administró LSD durante 77 días seguidos.

El LSD fue finalmente desestimado por los investigadores de MK-Ultra por ser demasiado imprevisible en los resultados.

Se buscaba la provocación de amnesia a voluntad, para conseguir interrogar a un espía enemigo sin que él o sus superiores advirtieran que se revelaron sus secretos, al mismo tiempo que se lograría suprimir datos comprometedores de la memoria de los agentes propios antes de enviarlos a misiones en países enemigos.

Entre los documentos que se dieron a conocer en 1977, se informó sobre la contratación de un mentalista profesional, John Mulholland, fallecido en 1970. Un portavoz de la CIA declaró que *«recurríamos a él cada vez que un acontecimiento rebasaba los límites de nuestro entendimiento y podría tratarse de un recurso de magia»*.

Mulholland lograba desviar la atención de un sujeto, obligándolo a mirar en la dirección que él deseaba, gracias a sus supuestos poderes hipnóticos. En 1953 se le pagaron 3,000 dólares por redactar un manual de manipulación para la CIA. De acuerdo con los términos del contrato de este subproyecto número 4 o MK-Ultra, el manual serviría para *«administrar inadvertidamente a cualquier individuo cualquier sustancia sólida, líquida o gaseosa»*.

Después, los experimentos se llevaron a cabo en Canadá, cuando la CIA reclutó al psiquiatra Donald Ewen Cameron, creador del concepto de *«manejo psíquico»* en el cual la CIA estaba muy interesada. Cameron deseaba corregir la esquizofrenia por medio del borrado de memorias existentes y reprogramación de la psique. Se trasladó desde Albany, Nueva York a Montreal cada semana para trabajar en el Allan Memorial Institute, de la Universidad McGill, siendo pagado por la Agencia con 69 mil dólares desde 1957 hasta 1964.

Además del LSD, Cameron experimentó con varias drogas paralizantes y también con terapia electroconvulsiva, de 30 a 40 veces la cantidad de electricidad recomendada. Sus experimentos conductistas consistieron en poner a los sujetos en estado de coma inducido



por medicamentos durante semanas, mientras se reproducían sonidos repetidos o simples declaraciones repetitivas. Sus experimentos se realizaron normalmente sobre pacientes que habían entrado en el instituto para problemas menores, como los trastornos de ansiedad y la depresión posparto, muchos de los cuales sufrieron un daño permanente a causa de los experimentos.

La Oficina de Contabilidad General de Estados Unidos, emitió un informe el 28 de septiembre de 1994, en el que declaró que entre 1940 y 1974, el Departamento de Defensa y otras agencias de seguridad nacional estudiaron a miles de seres humanos en ensayos y experimentos que usaron sustancias peligrosas.

*«Al trabajar con la CIA, el Departamento de Defensa brindó drogas alucinógenas a miles de soldados «voluntarios» en las décadas de 1950 y 1960. Además de LSD, el Ejército también analizó quinuclidinilo bencilato, un alucinógeno con nombre en código BZ. Muchas de estas pruebas se llevaron a cabo en el marco del llamado programa MK-Ultra, establecido para luchar contra lo que se percibía como avances soviéticos y chinos en las técnicas de lavado de cerebro. Entre 1953 y 1964, el programa consistió en 149 proyectos de pruebas de drogas y otros estudios sobre sujetos humanos involuntarios», dice una parte del informe.*



Existió mucha evidencia circunstancial creíble que sugirió que Theodore Kaczynski, también conocido como Unabomber, participó en los experimentos de MK-Ultra patrocinados por la CIA y llevados a cabo en la Universidad de Harvard desde el otoño de 1969 hasta la primavera de 1962. Durante la Segunda Guerra Mundial, Henry Murray, investigador principal de los experimentos de Harvard, sirvió en la Oficina de Servicios Estratégicos, lo que fue el precursor de la CIA.

Ken Kesey, de los Merry Prankster y autor de *One Flew Over the Cuckoo's Nest*, fue voluntario para los experimentos MK-Ultra cuando era estudiante de la Universidad de



Stanford. El uso de LSD por parte de Kesey en los experimentos condujo directamente a su promoción generalizada de la droga y el posterior desarrollo de la cultura hippie.

Robert Hunter, letrista, compositor y cantante, conocido por su asociación con Jerry García y la Grateful Dead, junto con Ken Kesey Hunter, fue un voluntario de los primeros sujetos de prueba MK-Ultra en la Universidad de Stanford. Los sujetos de Stanford de prueba fueron pagados para tomar LSD, Psilocibina y Mescalina, para luego informar sobre sus experiencias.

